

A Elie Reclus

Lugano, avril 1872.

.....Je n'ai pu encore voir les Nathan (1), pas plus que le vénérable Quadrio. Les uns sont à Gênes, les autres à Rome ou à Londres. J'ai écrit à Blahos (2) en lui proposant : 1^o un article géographique, économique et politique sur les passages Alpains ; 2^o une série d'articles sur l' « histoire du Sol de l'Europe », etc... et, suivant le précepte de la Bible, je lui ai demandé que sa réponse fût simplement *oui, oui*, ou *non, non*. Cependant je ne suis pas assez naïf pour espérer un oui ou un non : La *Gironde*, représentée par Gounouilhou, a été fort aimable. Elle m'a fait offrir de tirer sur elle une somme quelconque et de payer en articles. Je me suis bien gardé de vendre ainsi mon âme, mais j'ai promis des correspondances, qui, sans doute, me seront payées galamment (3). Le journal me sera envoyé et je ne manquerai pas de vous l'expédier.

Nous attendons pour aller à Milan que les nuages pluvieux se soient dissipés.

De cœur,

ÉLISÉE.

(1) Les Nathan, banquiers italiens, amis de Mazzini. Ils avaient à Lugano une villa où plus tard Bakounine reçut l'hospitalité.

(2) Blahosvetlov, directeur du *Dielo*.

(3) Elisée écrivit en effet deux articles pour ce journal : *Lettres de Suisse à la Gironde*, 23 avril et 16 mai.

ve
m
pl
m
m
pr
Th
se
.
ou
né
Ro
ma
ou
coi
coi